

Brésil pour avoir entrepris, avec le Paraguay, la construction du plus grand barrage hydro-électrique au monde (à Itaipu) sur le fleuve Parana qui coule entre les deux nations contractantes.

Le fait est que, plus au sud, le Parana marque aussi la frontière commune entre le Paraguay et l'Argentine, et Buenos Aires prétendait que le Brésil, principal promoteur du projet hydro-électrique, aurait dû consulter le gouvernement argentin avant de l'entreprendre, ce que le Brésil avait refusé de faire.

Le Brésil et le Paraguay se rangèrent, il va de soi, parmi les cinq nations qui ont opposé la résolution, les autres étant la Bolivie, le Portugal, et le Nicaragua. Incidemment, le Paraguay et l'Argentine ont maintenant établi un chantier hydro-électrique plus modeste dans leur secteur commun du Parana.

Un plus vaste dessein

Il serait faux de prétendre, d'autre part, que l'amitié manifestée par l'Argentine à l'égard du Tiers monde est entièrement motivée par le désir d'améliorer sa situation diplomatique par rapport au Brésil. Cette politique semble également faire partie d'un dessein visant à donner plus de souplesse à sa participation aux affaires internationales et à garder ses distances de la sphère d'influence des États-Unis. Durant l'année écoulée, le gouvernement a renoué ses relations diplomatiques et commerciales avec Cuba et a, d'autre part, établi des relations diplomatiques avec la Corée du Nord et le Nord Vietnam. Il s'est efforcé aussi d'améliorer ses rapports avec l'Europe de l'Ouest et l'Union soviétique. Toute cette activité rappelle les démarches par lesquelles le Canada cherche à créer des contrepoids à l'influence massive des États-Unis.

L'Argentine poursuit ses relations avec La Havane avec une satisfaction toute particulière. Le marché auquel on a récemment donné une certaine publicité et en vertu duquel les succursales argentines de compagnies américaines vendraient au gouvernement cubain pour plusieurs millions de dollars d'automobiles, n'est qu'une partie de l'accord qui prévoit des exportations vers la République antillaise s'élevant à 1.2 milliard de dollars au cours des dix prochaines années.

Le gouvernement cubain était évidemment heureux de la décision prise par l'Argentine à l'encontre de l'embargo commercial adopté contre La Havane par l'Organisation des États américains durant les premières années de la révolution cubaine, et que le président Peron a qualifié d'«erreur tragique».

Au cours d'une réunion avec la délégation argentine à La Havane, le 26 février, le président cubain Osvaldo Dorticos a loué le «geste de souveraineté et d'indépendance du gouvernement de l'Argentine qui a décidé de lever le blocus commercial décrété contre Cuba».

En réponse, le ministre argentin de l'Économie, M. José Gelbard, a déclaré que la présence de sa délégation à Cuba concrétisait la «fin d'une injuste politique d'isolement économique».

D'un certain point de vue, le désir de l'Argentine d'améliorer ses relations avec le monde communiste peut être considéré comme un geste d'apaisement à l'égard de l'aile gauche du mouvement péroniste, ébranlée par l'acharnement de leur chef contre les militants gauchistes.

Pourtant, si l'on en juge par leurs attaques de plus en plus nombreuses et violentes contre le gouvernement, les dynamiteurs marxistes d'extrême gauche n'en paraissent pas trop impressionnés.

L'Argentine en bref

Superficie:

1,073,000 mi.² (Canada: 3,851,809 mi.²)

Climat: au nord, tropical; au centre, tempéré; au sud, froid.

Population:

25,1 millions (26e rang mondial)

Accroissement annuel: 1,5%

Capitale: Buenos Aires: 8,000,000 habitants

Population active au-dessus de 15 ans: 42%

Population urbaine: 70%

Économie:

Produit national brut (P.N.B.): \$27.5 milliards (Canada: \$100. milliards)

Produit national brut per capita: \$1,100.

(40e rang mondial) (1er rang en Amérique du Sud)

Secteurs économiques:

— secteur agricole: 14,5% du P.N.B.; lin (2e producteur mondial), blé, maïs, coton,

canne à sucre, fruits et surtout vin.

troupeaux: 6e troupeau bovin et 4e troupeau ovin du monde; viande, cuir, laine.

— secteur industriel: 32,5% du P.N.B.;

pétrole, charbon, acier, véhicules automobiles, réfrigérateurs, téléviseurs, papier, etc.

— secteur des services: 46,8% du P.N.B.

Commerce extérieur:

Total pour 1969: \$3.2 milliards

Avec l'Amérique du Sud et Centrale: 24%

Avec l'Amérique du Nord: 18%

Avec l'Europe: 50%

Avec l'Asie: 7%

Avec l'Afrique et l'Océanie: 1%

Répartition du revenu:

— classe supérieure: 10% reçoit 30.1%

du revenu; — classe moyenne: 30% reçoit

30.7% du revenu; — classe inférieure:

60% reçoit 30.2% du revenu